
凭借最后时刻奥
斯卡主罚点球命中，
上海海港队颇为不易
的以1比0战胜广州
队，取得两连胜。然
而，看过比赛过程的
人，或许很难对这样的
结果乐观起来，面对全
华班出战的对手，海港
祭出三外援首发，仍然
难以在场面上踢出流
畅的效果。

与此同时，赛季
前就一直困扰着海港
的伤病问题，依然没
有中断过，此役魏震
迎来个人新赛季首
秀，可是在他之前，张
琳芃又倒下了。联赛
尚未完成三分之一，
海港前前后后受伤的
人次几乎可以组成一
套11人首发……
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伤病名单实力强大
对阵广州队赛前一天，海港俱乐

部官方发布伤情公告，后防大将张琳
芃在训练中意外受伤，经核磁共振检

查被初步诊断为左膝内侧副
韧带损伤。考虑到其过往较
为复杂的伤病经历，海港俱乐
部在和张琳芃沟通后，决定让
他前往广州进行后续进一步
的检查与治疗。此外，海港方
面还专门为其联络了上海的
专家一同会诊。最新消息是，
张琳芃有可能要因此缺战长
达六周。

据了解，张琳芃是在球队
的攻防演练中不慎受伤，一定
程度上来说，这与其长时间缺
乏调整和必要的休息有关。新
赛季以来，张琳芃打满了海港
队此前八场比赛，尽管已经33
岁，不过以张琳芃的职业素养，
他还是能够很好地应对。不
过，赛程密集的情况下，球队在
日常训练中缺乏科学应对，一
直以来都令外界比较担忧。

在张琳芃之前，海港队中
已经出现过多名伤员，其中绝
大多数人的伤病集中在膝盖和
肌肉方面，比如刚刚迎来新赛

季首秀的中卫魏震。上个赛季中，魏
震几乎打满了所有联赛，直到最后才
因红牌和伤病无法坚持。本赛季初，
魏震在5月下旬备战期间受伤，导致
膝盖感染发炎，这一下就令他错过了
球队第一个月的中超。放在平时，一
个月的时间可能只会让球员缺席四场
比赛，但是由于联赛采取三四天一赛
的频率，这就造成球员但凡遭遇伤病，
很容易给人一种远离赛场很久的感
觉。

同样在本轮复出的徐新，在同武
汉长江的上半场比赛中大腿内收肌拉
伤，为此缺阵了10天时间。上个赛季
中，徐新几乎打满了山东泰山的所有
比赛，还随国家队出战了世预赛12强
赛的比赛，其间他的身体状态保持得
不错。事实上，在今年赛季最初，徐新
身上也有一些受伤，只不过一直咬牙
顶了下来，直到这一次出现拉伤的情
况，才不得不进行休养。

对海港而言，也许值得欣慰的是，
球队在后防线上的人员还算充足，不
然可真是无法应对持续不断的伤病侵
袭。首发出战广州队的另一名中卫贺
惯，在5月份同大连人的热身赛上眼
角被撞破，当时他缝了17针。好不容
易复出后，又因为大腿肌肉问题而伤
停10天；老将于海尽管早早就进入球
队大名单，可其实他的情况也是好好

停停。无独有偶，李圣龙和杨世元之
前分别有膝盖积水和大腿肌肉拉伤的
情况，而刚刚复出不久的李申圆，早在
首轮首发对阵武汉长江时，本身就没
有达到百分之百健康……如此众多的
伤病人员，令不少海港球迷苦叹，哪怕
以伤病名单中的人员出战中超，其整
体实力恐怕也能在中超有得一打。

是偶然还是必然？
海港队伤病情况如此严重，不由

令人对球队的日常训练情况有所担
忧。其实，本赛季联赛在继续以赛会
制形式进行的情况下，赛程有了较大
幅度的压缩，平均每三四天一场的频
率放眼五大联赛，大概也只有英超可
以媲美。具体到海港队本身，赛程密
集的情况下，球队还缺乏必要的季前
训练，所有这些都要求教练组作出针
对性的调整。

然而，站在海港队主帅莱科的角
度，这同样是他所鲜有经历的情况。
还记得赛季初，莱科曾表示，球队需
要四到六周的准备时间，不得已的情
况下，“以赛代练”成为一种选择，可
即便如此，球队的日常训练并没有做
出必要的调整，这就意味着，海港虽
然名义上是以赛代练，但训练内容和
训练量上仍然参照常规准备期的节

奏。从海港球员们在场上展现出的
状态来看，普遍给人感觉不够兴奋，
比赛中对皮球的处理和选择相对僵
化，缺乏足够的创造力和活力。简而
言之，海港队的训练量其实不低，这
一点体现在每场比赛球队的跑动数
据上。但同时，相对更重要的训练质
量、科学应对伤病的方法等方面，却
做得不够理想。

上赛季至今，海港已经有多名球
员出现过较为严重的伤病问题，虽然
其中不乏对抗或自身的偶然因素，但
一定程度上来讲，疲劳依然是一个关
键原因。海港队中的不少伤病，主要
集中在肌肉拉伤和膝盖方面，这被视
为是球队日常训练存在问题的另一个
写照。此前上海籍教练朱炯从专业角
度给出过自己的观点，他认为恢复时
间一周以上的伤病人员如果超过了
10%（队中），那就说明“训练负荷存在
一定的问题”。

莱科曾经在比利时足坛取得过成
功，站在他的角度，坚持自我的足球哲
学和理念自然有其道理。不过，身处
不同的环境，面临不同的赛制、赛程，
乃至球员自身的特点，莱科从日常技
战术打法，到训练模式等方面，缺乏足
够的应对调整，是令海港迟迟无法在
场上发挥出预期中战斗力的一个重要
原因。

4月，奥斯卡携家人一同离开上
海，当时有消息称，此行原因之一是
其母亲身体有恙。在这次离开上海
前，奥斯卡一家人已经有整整五年没
有回过巴西，哪怕是联赛间歇期或者
休赛期，他们最多只是前往三亚或者
其他国家度假，绝大部分时间里都在
上海。

奥斯卡对上海是有感情的，他的
两个孩子都在上海上学，平时还会固
定参加一些兴趣班。就在一年前，奥
斯卡自己曾透露，想要在上海开设类
似的足球培训班，很显然，除了老家
巴西、效力切尔西时居住的伦敦外，
上海在他心里有自己的位置。加盟
球队时，奥斯卡曾这样描述自己和家
人对上海的感受：“这里就和其他国
际大都市一样方便，我的妻子也很喜

欢这里。”
不过，最近三年的中超联赛都以

赛会制形式进行，为了确保球员乃至
公众的安全，同时也为最大程度上推
动中超联赛的运行，这是一种比较折
中的办法。当然，这也使得球员们不
得不“失去”更多与家人团聚的日
子。还记得2020赛季在苏州，海港
与北京国安一战曾在苏州迎来球迷
入场的“试点”，那天海港球迷的看台
上，就坐着奥斯卡的妻子和两个孩
子。而以往每次在八万人体育场作
战，但凡自己有进球，奥斯卡都不会
忘记向看台上的亲人表达爱意，他那
标志性的“L”手势庆祝动作，就是妻
子名字的首字母。

中超开赛后，奥斯卡直到6月3
日中超开赛当天才返回中国，此后他

进行了必要的入境隔离。从6月3日
到上周五代表球队踢完和广州队的
比赛，一个半月不到的时间里，他仅
仅踢了两场比赛，不过考虑到这期间
还包括了他恢复体能与身体状态的
时间，可以说奥斯卡也挺努力的。但
是，6月初那次回来时，他的家人并
没有一起同行，当时就有人猜测，等
到联赛间歇期，这样的局面可能会促
使奥斯卡短时间内无法“安心”在上
海休整。果不其然，记者了解道，在
打完同三镇一战后，奥斯卡计划再度
回到巴西、回到他的家人身边。考虑
到来回旅途的奔波、入境隔离乃至家
庭方面等相关因素，可以肯定的是，
奥斯卡此去必然会继续影响到海港
接下去的第二阶段比赛，甚至球队整
个赛季的走势也可能受到影响。

上海海港
VS

武汉三镇

7.1218:30

海港再战三镇，赢则将两队之间
的分差缩小到6分，输球的话分差扩
大至12分，不仅海港自己争冠希望渺
茫，可能中超其他竞争对手也难说有
太多翻盘机会。
“三镇的表现配得上他们目前的

排名，他们总是能够轻松战胜对手，取
得很多进球，目前他们是联赛中最好
的球队。”莱科说。数据不会骗人，三
镇的外援攻击群状态正佳，中锋马尔
康打入八球位列射手榜首位，中场核
心斯坦丘在进球和助攻两方面都有出
色发挥。上次碰面时，三镇仅25分钟
就建立了两球优势。不过，海港也展
现出了自己的底蕴，通过换人调整，球
队一度扭转局面，并由恩迪亚耶扳回
一球。这一次，海港迎回了队长奥斯
卡，这为全队增添了更多信心。

莱科承认，奥斯卡在或不在球队
时，球队的表现会有所不同。“他是我
们最好的球员，也是联赛中非常好的
球员。他的回归让球队实力增强，虽
然他只是参加了几堂训练课，但从他
展现出的态度和帮助球队的意愿来
说，我对他的表现非常尊重。”对于奥
斯卡间歇期内可能回到巴西的计划，
莱科则不置可否。当然，眼下全队的
注意力都在明晚一战上。通过对方首
次交锋时可以看到，三镇在定位球和
反击过程中拥有十足的冲击力，尤其
是前场进攻端，几乎各种手段都齐全，
这给海港的防守提出了高要求。相比
之下，海港除了奥斯卡外，还需要保利
尼奥、恩迪亚耶等人都踢出良好状态，
尤其是在中场由攻转守时，特别需要
注意掐断对手几名外援之间的联系。
曾经在面对拥有奥古斯托、比埃拉时
的国安时，海港做到过这些，不知这一
次，实力和状态都不处于最佳的海港，
还能给出自己的回应吗？

踢完三镇，奥斯卡暂别？

“伤”得太深，豪华伤病名单拖累海港

战三镇拼防守归队之后两场比
赛，奥斯卡贡献一粒进
球和一次助攻，直接帮
助球队收获6分，海港
队长的能力与重要性
不言而喻。然而根据
本报记者独家获悉，就
在上周末，奥斯卡计划
在踢完明晚与武汉三
镇一战后再度回到巴
西处理家中事务。鉴
于上次回归过程中的
“磕磕绊绊”，不少人都
认为，奥斯卡此去势必
会继续影响到之后8

月份开启的联赛第二
阶段比赛。

间歇期离队，第二阶段或受影响
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